
“习总书记的一番话，说得

非常接地气，也非常鼓劲儿”，

全国政协委员、演员张光北对

记者说。

张光北告诉记者，当天，听

了习总书记的讲话后，“感觉特

别温暖”。他觉得，习总书记说

的，文艺创作要坚持与时代同

步伐；文艺工作者要承担记录

新时代、书写新时代、讴歌新时

代的使命；以及要坚持以精品

奉献人民等方面不仅为文艺工

作指明了方向，更是未来文艺

创作的动力之源，也是对他自

身创作的激励。

尤其是习总书记再次强调

的 创 作“ 要 坚 持 以 人 民 为 中

心”，使他进一步意识到，“只有

从人民当中来，到人民当中去，

才能产生好的艺术作品，为我

们的时代讴歌。”

张光北表示，自己接下来

的创作“要紧跟时代脉搏”，在

他看来，这也是文艺工作者观

察、体验生活的主要方向。

谈及自己熟知的现实题材

作品创作话题，张光北说，真正

的艺术生命来自于生活，现实题

材创作离不开生活，要想创作出

优秀的现实题材作品，就要关注

身边发生的一切事，“特别是百

姓所关心的所惦念的事”。以他

以往的创作经验，越是鲜活的，

越是真实的，越是催人泪下的，

越是催人向上的，才越有可能成

为有生命力的作品。

张光北委员：
关注百姓惦念的事

从《渴望》到《人民的名义》，

演员张凯丽一直活跃于现实题材

影视剧中，她笑言，自己是现实题

材角色形象的最大受益人。直到

现在，观众见到她，还是会忍不住

喊出她在戏中的名字。

如何才能塑造好现实题材影

视剧中的人物形象？张凯丽委员

的秘诀是“首先要贴近生活，贴近

人民”，她说，“如果作为一名演

员，连人民的生活是什么状态都

不知道，又怎么能演好他们呢？”

这次习总书记对文艺界委员

的讲话中，专门提到了现实题材，

令她鼓舞，张凯丽说，“习总书记

说，一切有价值、有意义的文艺创

作和学术研究，都应该反映现实、

观照现实，都应该有利于解决现

实问题、回答现实课题。总书记

还说道，文化文艺工作者要走进

实践深处，观照人民生活，表达人

民心声，用心用情用功抒写人民、

描绘人民、歌唱人民。还提到了

工匠精神。我认为，总书记说的

这些都是我们演员的立身之本，

要有本事，有实力，光说好的愿

望，没有本事是不行的。”

对于未来的创作，张凯丽表示，

一定要把自己的事情干好，对得起

观众，对得起人民殷切的期望。

张凯丽委员：
创作现实题材影视剧，

首先要贴近生活贴近人民
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习总书记对文艺组发表重

要讲话后的第二天，尹力在文

艺界小组联组会上谈起了自己

的体会。

总书记在讲话中指出，要坚

定文化自信、把握时代脉搏、聆听

时代声音，坚持与时代同步伐、以

人民为中心、以精品奉献人民、用

明德引领风尚。尹力说，“这也是

电影创作永恒的命题。”

尹力介绍，去年我国的电影

事业取得了长足进步，不光获得

了好的口碑，也赢得了好的票房。

他表示，如何表达现实生活，

让它永远被记录在影像当中，不

光现代的观众欣赏，50 年后、100
年后的人还能通过影像了解这

个时代，就证明我们电影工作者

没有缺席。创作更多的优秀现

实主义作品，是我们努力的方

向。

身为文艺志愿者协会的主

席，全国政协委员冯巩最近带着

演出队在全国各地基层跑。这

些年，他们的演出队去到了工

厂、农村、社区、少数民族地区，

为当地的群众送去欢乐同时进

行文艺扶贫。

下基层的路上，冯巩感受最

深的是，“百姓在物质脱贫的同

时，更渴望文化脱贫”。

冯巩回忆，在室外温度低至

零下 20℃的内蒙，400 多农牧民

挤 在 不 到 300 平 方 米 的 会 议

室。他们穿着节日盛装，载歌载

舞为演出队助兴；

在深圳，演出途中下起大

雨，却没有一个观众离席，观众

用掌声欢呼声表达了对文化的

渴望和尊重；

在福建，村民们跳着具有

700 多年历史的“车鼓舞”夹道欢

迎演出队；

在广州，几千名大学生用传

统诗词跟演出队互动……

冯巩说，每一次深入基层，

自己都深刻感受到“人民需要艺

术，艺术也需要人民”。

前几天，习总书记对文艺界

委员发表的重要讲话令冯巩倍

受鼓舞，他说，“习总书记的讲话

是对新时代中国文艺创新发展

的指引”。

冯巩认为，文艺工作者只有

不断深入生活、扎根人民，感受

老百姓的酸甜苦辣和喜怒哀乐，

才能创作出接地气、传得开、留

得下的精品力作，才能不辜负新

时代人民对美好生活的期望。

近年来，中国电影处在综合

提升时期，质量在突破，类型在发

展，中国电影学派在构建，理论、

创作、创新等方面都在发展之

中。在接受本报记者采访时，身

为北京电影学院党委书记的侯光

明委员肯定了中国电影近期取得

的成绩，并针对目前电影业发展

过程中存在的问题以及未来机

遇，带来了多个提案。

首先是加强中小学生影视教

育。去年全国政协会议期间，侯

光明就提出了相关提案，并得到

了教育部的积极回应。2018 年

底，教育部、中央宣传部联合印发

《关于加强中小学影视教育的指

导意见》。《指导意见》提出，力争

用3-5年时间，全国中小学影视教

育基本普及。

今年，侯光明提出了“进一步

落实《关于加强中小学影视教育

的指导意见》”的提案。他表示，

中小学生很多信息是通过视频得

到，视频教育既是立德树人的切

入点，也是提升艺术素养的方式。

他表示，3-5年内普及中小学

影视教育还存在一些问题，比如教

材在哪里？师资从哪来？教学方

案是什么？教学效果谁来评价？

因此，侯光明在今年的提案中提

到，高等教育也应当参与进来。

此前，北京电影学院承办了

中小学生电影周，目前正在北京

市五所小学进行影视教育实验，

也在筹备北京电影学院影视教育

学院。

除了教育层面，侯光明还十

分关注电影法律法规的完善以及

下一代放映系统的开发。

2017年3月，电影产业促进法

正式颁布实施，侯光明表示，在日

常工作中，大家发现法律还需要进

一步配套完善，也发现有应该建立

的法规，今年的提案也会呼吁。

随着中国正式进入“6万块银

幕”的时代，并将在2020年进入“8
万块”的时代，如何进一步开发属

于中国自己的放映系统，是摆在

电影人面前的新课题。侯光明认

为，目前电影业所使用的放映系

统，核心芯片还是外国制造，为了

不受制于人，为了我们能够为人

类电影事业做出自己的贡献，有

些技术，中国有望走在前面。

“比如LED技术，从目前的技

术发展看，色度、可控度、光亮度、

清晰度都越来越好。再比如 5G，

目前北京电影学院正在进行一项

实验，在新中国成立 70周年的时

候，有望实现从国家大剧院到北

京通州副中心的 5G 实时传输观

看。我建议国家应该集中国力，

开发下一代放映系统，为电影发

展做出中国人的贡献，同时这方

面也有很大的商机。”侯光明说。

“三八”妇女节前夕，本报记

者在全国政协文艺界别小组讨论

间隙，采访了全国政协委员、中国

文联副主席奚美娟。

“3 月 4 日，习总书记到文艺

界别看望大家，做了非常重要的

讲话，回想 2014 年总书记在文艺

工作座谈会的讲话，都是对文艺

工作重要的讲话，对我们非常有

启发。”奚美娟表示，总书记对于

文艺工作的要求是一以贯之的，

作为新时代的文艺工作者，要坚

持与时代同步伐、以人民为中心、

以精品奉献人民、用明德引领风

尚。“最终还是要为人民推出精品

力作，我们第一线的创作人员，有

这样的方向指引，回到工作岗位

上还是要兢兢业业，以作品说

话。”

奚美娟的电影作品大多是现

实题材，曾凭借《蒋筑英》获得第

11届中国电影金鸡奖最佳女主角

奖，凭借《月圆今宵》获得第7届中

国电影华表奖优秀女演员奖。奚

美娟表示，现实题材创作就是要

关注现实生活，关注当代老百姓

的所思所想，创作出高于生活的

艺术作品。

“在现实题材创作方面，我们

在努力，很多艺术工作者都在为

这一目标奉献自己的智慧努力和

辛勤劳动。”奚美娟说。

“习总书记的讲话非常生动，

无论是高度、深度、广度，都给我

们留下了深刻印象。”回想起 3月

4 日习总书记在看望文艺界全国

政协委员时发表的讲话，王丽萍

委员仍难掩激动之情。

她表示，习总书记在讲述观

点时，引用了很多故事和细节，比

如北京人艺门口的一毛五分钱的

鸳鸯牌冰棍儿等等，引经据典，很

有水平，也很懂文艺。“习总书记

和大家近距离交流，是对文化事

业、文艺界很大的鼓励和支持。”

王丽萍说。

从 1992 年创作电影《青春作

证》开始，王丽萍创作了很多现实

题材影视作品。在她看来，习总

书记讲到的用心、用情、用功去讴

歌人民，让百姓有获得感幸福感

安全感，这都是现实题材的视角。

“写老百姓爱看的作品，写出

新时代老百姓的缩影，在作品中

把普通百姓对美好生活的向往和

追求写出来，这对我们的要求很

高。比如总书记谈到的用功，要

求我们既要有扎实的功底，更多

的还是要深入生活，做好剧本。”

王丽萍说。

2018年，王丽萍编剧的电视剧

《生活启示录》斯瓦希里语版在坦桑

尼亚完成译制。在此之前，《生活启

示录》曾被译制成阿拉伯语，在突尼

斯、约旦、黎巴嫩、埃及等共7个国

家的8家主流电视台联播。

王丽萍表示，写人与人之间

的美好关系以及很温暖的关系，

会打动人心，走出国门后也会获

得海外观众喜欢，获得情感的共

鸣。真情实感的表达，要相信人

物、相信故事，细节是来自于生活

的，如果不真实观众就不会喜欢。

今年，王丽萍带来了“关于建

立儿童主题影视精品力作专项激

励机制的建议”的提案。她认为，

近几年，儿童影视剧在评奖时屡

有空缺，暑假寒假重播的作品都

很好，但有的是古装神话作品，并

非专为儿童定制的内容。

“我认为应该有个激励机制，

有新的作品出来，陪伴孩子成长

的作品对孩子会有很大的启迪作

用，对家长和老师也有帮助，呼吁

播出平台可以给这些作品空间，

评奖和评论上跟得上，鼓励作者

多给孩子们写。”王丽萍说。

听了习总书记讲话，郑晓

龙也倍感振奋。除了文艺创

作，郑晓龙还关心着国家的扶

贫工作。

近年来，我国引进了许多

文化旅游项目，如已经开园的

迪士尼乐园、正在建设的环球

影城等。郑晓龙发现，这些文

旅项目大多落户在了大城市，

如“迪士尼开在了上海，环球影

城开在北京”，他认为，这些都

是能够吸引人流、扩大消费、带

动当地经济增长的好项目，而

已经很繁华的北京、上海是否

可以考虑将这些项目让给中西

部地区，以带动中西部地区的

经济增长，“如果我们在发展西

部时，能够把这些有经济吸引

力的文旅项目有意识地往西部

放一放，是不是有可能对当地

起到一定的经济助推作用呢？”

郑晓龙建议说。

全国政协委员、导演霍建

起表示，习近平总书记要求我

们坚定文化自信，在参加“一

带一路”文化交流过程中，对

总书记的要求有了进一步的深

入了解。

去年9月，恰逢习近平总书记

提出“一带一路”倡议五周年，我

应央视电影频道之邀，携带电影

《大唐玄奘》前往非洲。我们文化

中蕴含的对理想信念永不放弃的

执着，这种舍身求法的精神，深深

地打动了非洲观众，取得了很好

的放映效果，既加强中非文化交

流，让世界人民更好地感知中国，

也让我更加坚定了对中国文化的

自信。

冯巩委员：
感受老百姓的酸甜苦辣，

才能创作出精品力作

尹力委员：
创作更多优秀现实主义作品

是电影人努力方向

霍建起委员：
坚定对中国文化的自信

郑晓龙委员：
建议把迪士尼开到西部去

王丽萍委员：
呼吁建立儿童主题影视
精品力作专项激励机制

奚美娟委员：
创作人员要兢兢业业，

以作品说话

侯光明委员：
3-5年内有望普及
中小学影视教育

（委员排名不分先后）


